
1. Reflexivo CD/CI: Se lava/SeSe lava las manos
Con función sintáctica 2. Recíproco CD/CI : Se aman / Se dan besos

I. Con flexión (v. Pronominal) 3.Variante Le =CI: díselo (dile eso)
(me, te, le, 

nos,os, se)

4. Marca implicación hablante: Dátivo ético
Te me vas

Sin función sintáctica
(v. no pronominal) 5.Indicador voz media: (la acción tiene lugar 

dentro)

5.1. Verbos también transitivos: Se enfrió
5.2  Verbos pronominales: Se arrepintió

6. Pasiva refleja : Se venden libros (Los libros son vendidos por     
alguien)

II. Sin flexión
7. Impersonal : Se está bien aquí.



3. VARIANTE CONTEXTUAL DEL CI . /Se = variante contextual de Le/ 
les
Di a tu hermano el secreto >      díselo

CI                CI               CI =le

2. RECÍPROCO:  El sujeto es múltiple o plural . “admite uno al otro”
Cada sujeto realiza la acción del verbo hacia el otro.
Pronombres: nos, os, se

Juan y Pedro se cartean (CD)/ Juan y Pedro se escriben cartas. (CI)  

1. REFLEXIVO: Admite “a sí mismo/a”
a) El sujeto realiza la acción y la recibe directamente: Se=CD
La niña se peina (reflexivo, CD)    /  A la niña la peina su madre (no 
reflexivo) 
b) El sujeto realiza la acción y la recibe una parte de él Se= CI
La niña se lava la cara (reflexivo, CI). La cara es CD.  



4. INTENSIFICADOR DEL SUJETO (DATIVO DE INTERÉS)
No altera el significado del verbo. Eliminable . 
Comió tres platos. / Se comió tres platos. (Transitiva) 

5. INDICADOR DE VOZ MEDIA (verbos pronominales)
Indica un proceso que se produce en el interior del sujeto .

(ME, TE, SE, NOS, OS, SE). 
5.1. Verbos que pueden funcionar como transitivos:
olvidar/olvidarse/; dormir/dormirse; sentar/sentarse; acordar/acordarse...

No se asuste usted. (Voz media o verbo pronominal)  
No asuste usted a los niños / No los asuste. (Transitiva) 

5.2. Verbos pronominales: Son verbos pronominales, propiamente, los 
que exigen la presencia del pronombre y no existen sin él. Pueden llevar 
CReg. 

Se arrepintió de lo que había hecho.



•6. MARCA DE PASIVA REFLEJA . 
Oculta el agente de la acción verbal.
El verbo es activo (3ª p. S./pl.) y va precedido de la  partícula /SE/.
Existe un sujeto paciente (que padece la acción verbal) que   

concuerda con el Verbo en pers y nº.  
El /se/ no tiene función sintáctica.

Activa:   X     cometió varios atentados

Sj.     V.act CD

Pasiva: Fueron cometidos varios atentados por X.
V. Pas Suj paciente C.Ag

Pasiva refleja: Se cometieron varios atentados
V act Suj



7.MARCA DE IMPERSONAL .

Se usa con el V. en 3ª pers. del sing . 
No tiene Sujeto.

Se habla mucho de fútbol por ahí. 
Se vive bien en España. 


